
БМК «Меланжист Алтая» до конца года освоит 
несколько миллиардов рублей на строительстве 
отделочной фабрики, а краевые власти готовы 
поддержать предприятие в его начинаниях.
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На комбинате уже нача-

ли перекладку инженерных 
коммуникаций, освобождая 
место под корпуса для нового 
производства. Сейчас идет экс-
пертиза архитектурно-строи-
тельных решений, набор бе-
тонщиков и монтажников, а 
само строительство начнется в 
конце июня. До зимы планиру-
ется выполнить нулевой цикл.

Кроме фабрики, планом 
предусмотрены вспомога-
тельные помещения: склады, 
столовая, газовая котельная, 
очистные сооружения.

По словам гендиректора 
АО БМК «Меланжист Алтая» 
Людмилы Осиповой, уже 
освоено порядка миллиарда 
рублей. В эту сумму входят 
строительно-монтажные ра-
боты и оборудование.

Первые три производствен-
ные линии были приобрете-
ны в конце прошлого года. 
В этом году подписаны кон-
тракты на поставку еще пяти. 
Они сейчас изготавливаются 
и к концу года должны посту-
пить на завод. Таким образом, 
за 2022 год будет освоено 
3,7 млрд рублей. Если удастся, 
как планируется, закупить 
еще 25-27 единиц оборудо-
вания, то в следующем году 
инвестиции составят 4,2 млрд 
рублей.

Запущенное на эти день-
ги отделочное производство 
в новых корпусах позволит 
увеличить объем производ-
ства с 7,8 млн до 12 млн ме-
тров ткани в год и расширить 
ее ассортимент,  например, 
выпускать водоупорное, ог-
незащитное полотно. Для 
работы на новом оборудо-

вании потребуется порядка 
300 человек.

В дальнейшем объемы 
выпуска тканей должны 
вырасти еще в два раза, 
а суммарные инвестиции – 
до 12-13 млрд рублей.

Чтобы загрузить сырьем 

отделочное производство, 
потребуется построить 
новую, более мощную пря-
дильно-ткацкую фабрику. 
На сегодня законтрактовано 
72 ткацких станка и приго-
товительное оборудование. 
Этот технологический парк 

планируется запустить в кон-
це этого года – начале следую-
щего, пока в старом корпусе.
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20 апреля журналисты 

«АП» вместе с губернатором 

Виктором Томенко побыва-
ли на комбинате и своими 
глазами посмотрели, как 
работает в старом корпусе 
предназначенное для новой 
отделочной фабрики обору-
дование.

(Окончание на 2 стр.)

Попробовали алтайское
В Симферополе на VIII выставке «РосЭкспоКрым» делега-

ция из Алтайского края продемонстрировала высококаче-
ственные сушеные овощи, ягоды и фрукты, натуральные 
сухие кисели, масла, пантогематоген, напитки и другую 
продукцию нашего региона.

Алтайские предприниматели смогли наладить прямые 
контакты как с федеральными торговыми сетями Республики 
Крым (METRO, «Ашан»), так и с местными («ПУД», «Яблоко», 
«Низкие цены»).

Мука, крупа и хлопья
Федеральная таможенная служба РФ подвела итоги 

экспорта российской продукции за три месяца 2022 года. 
Так, показатели отгрузки муки, крупяных изделий и зер-
новых хлопьев из Алтайского края выросли на 48% – до 
28,5 тысячи тонн, а общая стоимость продукции составила 
17 миллионов долларов США.

Как сообщает Алтайпищепром, в структуре экспорта лиди-
рующие позиции занимают крупа и зерновые хлопья, поставки 
которых в первом квартале текущего года составили 21 тысячу 
тонн на сумму 14 миллионов долларов США. Крупнейши-
ми получателями алтайской продукции стали Узбекистан 
(5,5 тыс. т), Грузия (1,9 тыс. т), Азербайджан (2,2 тыс. т), Мон-
голия (1,5 тыс. т) и Белоруссия (1,5 тыс. т).

Поставки муки за рубеж составили почти 7,5 тысячи тонн 
стоимостью 3 миллиона долларов США. Ключевыми полу-
чателями стали Афганистан (5,5 тысячи тонн), Узбекистан 
(670 тонн) и Туркмения (618 тонн).

Тронулся не только лёд
С 26 апреля в Алтайском крае стартует пассажирская 

навигация. Жители и гости столицы смогут воспользо-
ваться водным транспортом по трем социально значимым 
маршрутам: Барнаул – Рассказиха, Барнаул – Бобровка и 
Барнаул – Кокуйское.

К новому сезону отремонтировали 28 единиц технического 
флота, откорректированы лоцманские карты, подготовлен 
план путевых работ, выставлены навигационные знаки, за 
габаритами судового хода будет вестись круглосуточный 
контроль силами девяти путейских бригад.

Одновременно с запуском пассажирской навигации пла-
нируется начало грузовых перевозок по Оби.

Молодо-зелено
В Барнауле приступили к высадке деревьев и кустар-

ников. 
Как пояснили в пресс-службе мэрии, основную ставку 

сделали на взрослые деревья высотой 3–3,5 метра и на кустар-
ники. Сейчас рабочие МБУ «Благоустройство и озеленение» 
готовят лунки, посадочный материал и удобрения.

Отдельное внимание уделят благоустройству парка «Юби-
лейный» и набережной речного вокзала. Например, только в 
одном «Юбилейном» появится 160 берез, 90 вязов, 100 рябинок, 
80 саженцев черемухи и 60 – ясенелистного клена.

Никита ИВАНОВ
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Храним традиции. Шагаем в будущее
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Источник знаний
23 апреля – Всемирный 
день книги и авторского 
права.

Проходившая в 1995 году 
в Париже Генеральная кон-

ференция ЮНЕСКО решила учредить этот 
праздник как дань уважения книгам и авторам, 
призывая всех, и особенно молодежь, находить 
удовольствие в чтении и уважать незамени-
мый вклад тех, кто содействовал социальному 
и культурному прогрессу человечества.

Среди самых популярных мероприятий 
в этот день традиционными стали книжные 
ярмарки и выставки, публичные чтения про-
изведений мировых классиков литературы 
и различные культурно-развлекательные ме-
роприятия.

Накануне Всемирного дня книги в краевой 
столице прошла Библионочь-2022 в Шишковке.

  �АЛЕНДАР� �АП� .

  ГЛАВНОЕ .
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Обновление затронет восемь учреждений 
в Зональном, Ключевском, Краснощёковском, 
Новичихинском, Романовском, Троицком рай-
онах, Залесовском округе и городе Славгороде. 
Практически на всех объектах уже определен 
подрядчик и начинаются ремонтные работы.
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Ветер северо-западный, 3-8 м/с, 
порывы до 16 м/с. Преимущественно 

без осадков. В утренние часы 
местами туман.

0о -5о

ночь

+8о +13о

день

+3о +8о +4о +6о

+2о +7о
день -1о -6о

ночь

Ветер северо-западный с перехо-
дом днем на юго-восточный, 
3-8 м/с, порывы до 13 м/с. 
Переменная облачность. 
Преимущественно без осадков. 

  ПРОГНОЗ .

Ветер северо-западный, ночью 
5-10 м/с, порывы до 17 м/с, днем 
3-8 м/с, порывы до 14 м/с. 
Местами небольшие, днем 
по востоку умеренные дожди 
с мокрым снегом.

24 апреля

25 апреля

Перестроились и работают
  ТЕМА ДНЯ .

Эти и другие новости читайте на сайте: www.ap22.ru

в Барнаулев крае сегодня

Утраивая мощность

Красильная машина европейского производства.

Иван Евдокимов с сотрудниками центра обсуждает образцы готовой продукции.

Три новые производственные линии уже работают.Людмила Осипова знакомит Виктора Томенко с новым оборудованием.

Егор Завьялкин.

Компании Алтайского края под-
держали всероссийскую акцию 
#МыРаботаем. Видеоролики 
в рамках всероссийского флеш-
моба уже появились в соцсетях.
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В небольшом видео демонстрируется 

работа производственных и научных пред-
приятий, которые успешно справляются 
с поставленными задачами в новых эко-
номических условиях.

Поддержали проект инжиниринговый 
центр «Промбиотех», компания «Легенда 
жизни», «ЭнергоСтройДеталь – Бийский 
котельный завод».

На одном из видео – исполняющий 
обязанности заместителя директора 
инжинирингового центра «Промбиотех» 
(АлтГУ), младший научный сотрудник 
Иван Евдокимов. Он с самого детства 
увлекался биологией, поскольку мама 
преподавала этот предмет в школе.

– Я никогда и не предполагал друго-
го выбора для себя, как идти в АлтГУ 
на биологический факультет. Закончил 
бакалавриат, магистратуру и аспиранту-
ру, занимался молекулярной биологией. 
Когда открыли на базе университета ин-
жиниринговый центр, меня сразу туда 
пригласили, и сейчас я пишу диссерта-
цию по биотехнологии. Работа для меня – 
второй дом. У нас небольшой, но очень 
дружный коллектив, где все на своем ме-
сте, ни у кого не было сомнений найти 
другое поприще, – отметил он.

Новая волна санкций, по мнению со-
трудника, особенно не коснулась инжи-

нирингового центра. Научая работа как 
велась, так и ведется.

– Когда у нас только формировался ин-
жиниринговый центр, мы начали работу 
по федеральной целевой программе, на-
правленную на разработку препаратов на 
основе отечественного сырья. Она дей-
ствовала в 2015–2017 годах. Сейчас мы 
по-прежнему работаем с российскими 
производителями,  поскольку это дела-
ет продукцию более рентабельной для 
потенциального клиента. Конечно, есть 
заказы, где для проведения исследова-
ний требуются специфические среды 
и реактивы, которые доставляют к нам из 
европейской части, но пока мы работаем 
на остатках реагентов. Часть сырья при-
ходится приобретать уже по новой цене 

у поставщиков, но его требуется совсем 
немного, – пояснил Иван Евдокимов.

Работа ИЦ по сотрудничеству с про-
мышленными партнерами продолжается 
в том же объеме. Заказы выполняются по 
старой цене с тем же качеством.

По мнению Ивана Евдокимова, в сло-
жившейся экономической ситуации 
у инжинирингового центра есть воз-
можность закрепиться на внутреннем 
рынке и доказать свою конкурентоспо-
собность с иностранными разработчика-
ми пробиотиков и микробиологических 
препаратов. Российские предприятия, 
которые раньше закупали импортные 
препараты,  начинают изучать отече-
ственный рынок.

(Окончание на 2 стр.)
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Автопробег  
к столетнему юбилею

В конце мая на территории трех субъектов РФ пройдет 
автопробег, приуроченный к юбилею Чуйского тракта.

Как рассказал глава Республики Алтай Олег Хорохордин, 
автопробег пройдет 26 и 27 мая. Он стартует из Новосибирска, 
далее продолжится через Алтайский край и Музей Чуйского 
тракта в Бийске, завершится в Республике Алтай. Путешествие 
только по территории Алтая займет целый день.

Состав и число участников станут известны позднее.
По версии журнала National Geographic, Чуйский тракт входит 

в десятку красивейших дорог мира. В 2022 году эта магистраль 
в Монголию и далее в Китай отметит вековой юбилей.

Татьяна ПЕРВОВА

Ускорили процесс
Жители Алтайского края, которые выходят на пенсию 

в 2022 году, теперь получают первую выплату в течение семи 
дней.

В региональном ПФР уточнили, что нововведение распро-
страняется не только на случаи, когда пенсия оформляется 
впервые, но и при восстановлении выплаты. Например, при 
переезде в другой населенный пункт она поступит пенсионеру 
быстрее, чем раньше.

Ранее первая пенсия приходила в течение 15 рабочих дней 
со дня принятия решения о назначении выплаты.

Ксения ШИРЯЕВА

Трёхмесячный запас
В марте на рынке наблюдались проблемы, связанные с по-

ставкой чековой ленты. Однако в Алтайском крае перебоев 
не зафиксировано.

На 15 апреля, согласно данным поставщиков, в крае имеет-
ся трехмесячный запас ленты, сообщает пресс-служба УФНС 
России по Алтайскому краю. Хотя из-за ажиотажного спроса 
в течение марта цены значительно выросли – сейчас наблю-
дается стабилизация.

Однако некоторые налогоплательщики пользуются ситу-
ацией и не выдают покупателям чеки. В региональном УФНС 
России напомнили, что возможное отсутствие кассовой ленты 
не дает оснований не применять ККТ.

За эти нарушения – непредоставление покупателю кассового 
чека и неприменение ККТ при расчетах – предусмотрены адми-
нистративная ответственность и наложение штрафа.

Юлия РОМАНОВА

Рубцовск готовится
В Рубцовске на мемориале, посвященном мужеству и до-

блести воинов-земляков, погибших в годы Великой Отече-
ственной войны, погасили Вечный огонь.

Администрация Рубцовска информирует, что это связано 
с профилактическими работами и подготовкой ко Дню Победы.

В службе контроля за работой Вечного огня уверяют, что 
в ближайшее время он вновь озарит мемориал.

Чтобы не отвлекались
Министерство просвещения Российской Федерации по-

рекомендует школам собирать телефоны у учеников. Этот 
вопрос обсудят на августовских совещаниях.

Использовать телефоны разрешат лишь в случае необхо-
димости. Например, если того требует учебный процесс. По 
мнению министра Сергея Кравцова, это поможет ученикам 
не отвлекаться и сосредоточиться на учебе.

Отметим, что решение будет принято в августе, а с 1 сентября 
школы смогут сами определять, придерживаться рекомендаций 
или нет. Кроме того, министерство намерено дать рекоменда-
ции по учебникам, программам, информационным ресурсам, 
воспитательной работе, по созданию школьных кружков, те-
атров, спортивных секций, организации здорового питания, 
школьному расписанию и так далее.

Дмитрий СЕРДОВ

В ЦЕНТРЕ ВНИМАНИЯ

Идем быстрым шагом за гене-
ральным директором и слушаем 
его рассказ:

– Мы везем хлопковое волокно 
из Средней Азии и полиэфир из 
Китая. Пряжу делаем сами, суровье 
ткем сами, отделываем, красим, 
печатаем рисунок и шьем спецоде-
жду. То есть наше предприятие – 
полного цикла.

Проходим вдоль газоопальной 
линии, и Людмила Викторовна 
предлагает заглянуть в окошко 
одной из машин. За стеклом пы-
лает огонь.

– Зачем?
– Для того, чтобы убрать с по-

верхности ткани мелкие ворсинки 
и узелки, – объясняет гендиректор. 
– Затем полотно поступает на ли-
нию подготовки и расшлихтовки, 
где с помощью химических реаген-
тов происходит процесс раскрытия 
пор, чтобы потом красители в них 
проникли глубоко и сохранялись 
там надолго.

Все машины импортные, по-
скольку в России вообще не произ-
водят оборудование для текстиль-
ной промышленности.

В отделении покраски гораздо 
тише. Можно даже разговаривать 
не напрягая голосовых связок.

Егор Завьялкин с напарником 
Михаилом Антоновым следят за 
работой красильной машины.

Удивительно, но краской не 
пахнет.

– Ничего удивительно нет, – объ-
ясняет Михаил, – краска без запа-
ха, на водной основе. Вон она там, 
наверху, в специальных емкостях.

Работа оператора заключается  
в том, чтобы приготовить кра-
сильный раствор и следить на 
мониторе за параметрами обору-

дования – температурой, скоро-
стью движения ленты и прочим. 
И надо вовремя подогнать новую 
телегу с белой тканью и поменять 
покрасочные ролики.

Перед тем как встать за этот ста-
нок, Егор учился в городе Шахты 
на аналогичном оборудовании, 
а потом сдал экзамен. Теперь 
работает по сменам, не особо на-
прягаясь. Но зарплатой Завьялкин 
доволен.

Санкции
Основная продукция комбина-

та – спецодежда. Кроме российских 
потребителей ее покупают в стра-
нах Средней Азии и Казахстана, но 
гендиректор рассчитывает после 
снятия западных санкций завое-
вать и европейский рынок.

Кстати, они негативно повлия-
ли на поставки некоторого сырья. 
Но уже удалось заменить часть 
импортных красителей на отече-

ственные. Осталось с китайскими 
партнерами договориться об уве-
личении поставок.

По сравнению с прошлым го-
дом цены на хлопок и полиэфир 
заметно выросли,  в частности на 
хлопок – на 70%. И повышательная 
динамика сохраняется, есть слож-
ности и с расчетами за сырье, но 
пока их удается преодолевать.

Людмила Осипова не исключает, 
что могут возникнуть затруднения 
с поставками европейского обору-
дования для новой фабрики, но вы-
ручить могут опять же поставщики 
из Китая, Кореи и Турции, которые 
уже приближаются по качеству 
к западным брендам.

Господдержка
Познакомившийся с ходом работ 

на комбинате Виктор Томенко пообе-
щал помогать в реализации проекта.

– Мы сегодня работаем над тем, 
чтобы включить комбинат в феде-

ральный перечень системообразу-
ющих предприятий. Это позволит 
ему получить доступ к льготным 
кредитам под 11%, – сообщил гу-
бернатор.

Для поддержки инвестиционных 
планов меланжевого комбината 
Правительство Алтайского края 
направляет на модернизацию го-
родских инженерных сетей более 
900 миллионов рублей из средств 
привлеченного бюджетного ин-
фраструктурного кредита под 3%. 
Это решение позволит привести 
в порядок действующую инфра-
структуру, которая подведена к 
площадке предприятия, чтобы 
удовлетворить растущие потребно-
сти производства в водоснабжении 
и водоотведении.

Правительство края вместе с ру-
ководством комбината работает над 
тем, чтобы подписать специаль-
ный инвестиционный контракт 
с Минпромторгом РФ. Это бы по-
зволило предприятию получить 
дополнительные субсидии или 
налоговые льготы.

– Также мы работаем над проек-
том заявки на создание в Барнауле 
особой экономической зоны про-
мышленного типа. И информация 
по меланжевому комбинату легла 
в основу нашей работы. Если у нас 
наберется аргументация и полу-
чится разговор с федеральным 
правительством, то такие наши 
инвесторы могли бы стать резиден-
тами зоны. Они смогут получить 
льготы по налогу на прибыль, на 
имущество, по транспортному 
и земельному налогу, а также 
упрощенную таможенную про-
цедуру, – поделился планами Вик-
тор Томенко.

Евгений ШУМИЛОВ,  
Андрей КАСПРИШИН 

 (фото)

  НОВОСТИ  .

В Новичихинском районе из-
за теплого апреля весеннее 
боронование началось на 
неделю раньше обычного. 
Некоторые хозяйства уже 
закончили прибивать вла-
гу и радуются пришедшим 
в край дождям, так необ-
ходимым перед посевными 
работами. К севу аграрии 
планируют приступить 
уже в начале мая.

Минимальная обработка
Боронование в крестьянском 

хозяйстве «Енисей» села Солоновка 
стартовало около недели назад – 
гораздо раньше обычного. Начало 
апреля оказалось уж слишком те-
плым, поэтому откладывать выход 
в поля не было смысла. Механизато-
ры старались разрушить корку земли 
до дождей, которые, по прогнозам 
синоптиков, ожидались к концу 
текущей недели. Успели…

Дождь поливает поля уже третий 
день, что только радует крестьян пе-
ред началом посевных работ. Если бы 
не своевременные осадки, то после 
малоснежной зимы и традиционных 
для нашего климата суховеев почва 
могла совсем высохнуть. А всего не-
сколько дождливых дней – и перед 
началом сева у работников хозяйства 
оптимистичное настроение.

– Земля в этом году суховата, но до-
ждик спас всех аграриев. Имеющуюся 
влагу прибили, добавилась новая. 
Для растений это очень хорошо, – 
рассказывает механизатор Констан-
тин Имберленов. – В этом хозяйстве 
работаю три года. А вообще, на земле 
тружусь уже лет 15. Технику люблю 
с самого детства, у меня дядьки все 
на тракторах работали. Раньше по-
стоянно с ними катался, многому 
научился. Теперь один могу целое 
поле обработать и даже не устать, 
а зимой жду, когда же опять сяду за 
комбайн. По-другому никак.

Весной в «Енисее» вспахивают-
ся поля только под подсолнечник. 
Остальные земли почти не обраба-
тываются.

– Работаем по технологии No-Till 
порядка семи лет. Такой подход тре-
бует использовать много минераль-
ных удобрений, с каждым годом мы 
закупаем все больше агрохимика-
тов, – объясняет глава крестьянского 
хозяйства Виктор Косач. – Хорошо, 
что успели закупиться подкормкой 
в конце прошлого года, тогда ее сто-
имость еще не успела подскочить, 
а сейчас цены опять взлетели. Но 
результаты нулевой обработки го-
ворят сами за себя – в прошлом году 
собрали самый большой урожай за 

все 29 лет работы хозяйства. Если 
сравнивать с 2020 годом, то доходы 
выросли вдвое.

К севу готовы!
Посевная на сельхозпредприя-

тии начнется в первых числах мая, 
как и всегда, все зависит от пого-
ды. Хозяйство выращивает немало 
культур – подсолнечник, пшеницу, 
при этом каждый год все большие 
площади выделяются под лен. 
В прошлом сезоне для него было 
отведено около 1800 гектаров, уро-
жайность составила 14 центнеров. 
Причем, когда одна тонна собран-
ного урожая стоит более 60 тысяч 
рублей, а все объемы махом скупает 
Китай, нет ничего удивительного, 
что на это растение делаются все 
большие ставки.

– Прошлый год порадовал, – 
подчеркивает Косач. – Получили 
хорошие деньги, осенью закупи-
ли удобрения и топливо, внесли 
предоплату за технику, но с ней 
оказалось не все так гладко. Неко-
торые машины смогли получить по 
старой цене, а от чего-то пришлось 
отказаться. Например, комбайн ком-
пании «Ростсельмаш», который мы 
проплатили до санкций, сейчас снят 
с производства – на 60% он состоял 
из импортных запчастей. Пришлось 
брать модель похуже. При этом ос-
новной парк – российская техника. 
Работаем на тракторах К-700 новой 
сборки. Они надежные, комфорт-
ные и ничуть не хуже импортных. 
Старше 2014 года техники в хозяй-
стве нет.

В целом, по словам агрария, к по-
севной предприятие готово. Ожи-
дается только поставка семян, хотя 
большую их часть хозяйство произ-
водит самостоятельно. Закупаются 

только семена подсолнечника, их 
обещают поставить к маю. «Если 
не привезут, будем как-то выкру-
чиваться, докупать», – размышляет 
фермер.

Крепкое хозяи� ство –  
крепкое село

Виктор Косач всю жизнь провел 
в Солоновке, уезжал только на вре-
мя службы в армии. Его родители 
работали в сельском хозяйстве: 
отец – зоотехник, мать – агроном. 
Поэтому долго размышлять над вы-
бором профессии не пришлось. Но 
какое-то время фермер успел побыть 
школьным учителем.

– У меня сельскохозяйственное 
образование. Раньше в учебных за-
ведениях можно было выучиться 
на тракториста или машиниста. 
В 90-е годы я стал мастером произ-
водственного обучения. Два года даже 
был директором школы, но быстро 
понял, что это не мое. И 29 лет назад 
пошел в фермеры, потому что сельское 

хозяйство меня больше привлекает, 
чем обучение, – вспоминает аграрий.

Школьный опыт не оказался бес-
полезным. За недолгую практику 
Виктор успел подготовить несколько 
классов механизаторов, и некото-
рые его ученики сейчас работают 
в хозяйстве.

Верность малой родине у Виктора 
проявляется не только в постоянном 
проживании и ведении дела в селе. 
Аграрий помогает Солоновке во мно-
гом. Например, когда несколько лет 
назад в населенном пункте строилась 
школа по проекту «80 х 80», фермер 
отправлял на помощь подрядчику 
как людей, так и технику.

– Новая школа должна была за-
работать 1 сентября. Здание было 
почти готово, а вот территорию еще 
не успели благоустроить. Так мы на 
две недели отложили уборку, чтобы 
разгрести строительный мусор, счи-
стить грунт. После этого помогали 
строителям установить забор. В кон-
це засеяли участок газонной травой. 
А как мы могли не участвовать? Здесь 

же наши дети учатся, а весь школь-
ный двор в хламе. Непорядок! – под-
черкивает Виктор. – Зато учебный 
год у ребятишек начался в новой, 
современной школе, и ничто не 
омрачало этот праздник.

Также крестьянское хозяйство 
участвовало в строительстве храма. 
Инициатива исходила от населения, 
жители собрали более 400 тысяч 
рублей. Сельхозпредприятие по-
могало и деньгами, и работниками. 
В декабре этого года хозяйству Косача 
исполнится 30 лет. К этому време-
ни будет собран почти весь урожай 
и можно будет отметить круглую 
дату: наградить ветеранов и удар-
ников, поблагодарить людей за их 
непростую работу.

– Хозяйство – это не руководитель, 
не техника и даже не земли, а люди, 
которые трудятся на земле. Поэтому 
предстоящий юбилей – в первую оче-
редь праздник наших сотрудников, 
нашего села, – уверен аграрий.

Влад ГЕРАСИМОВ,  
Олег БОГДАНОВ (фото)

  ПОСЕВНАЯ–2022 .

  ТЕМА ДНЯ .   ПРОМЫШЛЕННОСТЬ .

Дождь и борона – сытая страна

Утраивая мощность

Боронование завершено, сев начнется в начале мая.Виктор Косач.

– У нас уже увеличилось коли-
чество заказов опытных партий. 
Есть вероятность, что потребители 
оценят эффективность отечествен-
ных препаратов. Конечно, это не 
произойдет одномоментно, нам 
потребуется примерно полгода, 
чтобы это доказать, – считает он.

Откликаются  
на потребности рынка
Главный специалист по каче-

ству компании «Легенда жизни» 
кандидат химических наук Ольга 
Варнавская рассказала о том, как ее 
предприятие находит точки роста 
в новой экономической реальности.

– Я работаю в компании около 
18 лет. Пришла сюда еще студент-
кой 5-го курса АлтГУ на должность 
химика-аналитика. Набралась 
опыта, сначала стала заведующей 
лабораторией, затем функционал 
расширился, и сейчас я в должно-
сти главного специалиста по ка-
честву, где помимо обеспечения 
работы лаборатории занимаюсь 
системой менеджмента пищевой 
безопасности и прочими вопроса-
ми, необходимыми для выпуска 
качественной и безопасной про-
дукции, – отметила она.

По словам Ольги Варнавской, на 
протяжении 18 лет предприятие 
демонстрирует стабильный рост. 
Для сотрудников обеспечены соци-
альные гарантии, организованы 
комфортные условия труда, выделе-
ны зоны отдыха, имеются льготы на 
собственную продукцию, питание, 
созданы возможности для постоян-
ного профессионального развития.

Помимо производственной дея-
тельности компания ведет научную 
работу, сотрудничая с АлтГУ, а так-
же с другими научными центрами, 

что позволяет ей развиваться и вне-
дрять в жизнь новые качественные 
проекты.

Волна экономических санкций, 
конечно, отразилась на работе пред-
приятия. Произошел рост цен на 
расходные материалы и моющие 
средства.

– Правда, мы успели подстра-
ховаться и в конце февраля запас-
лись упаковочными материалами и 
другими комплектующими, чтобы 
обеспечить стабильную работу ком-
пании. Сейчас идет процесс модер-
низации производства, чтобы в даль-
нейшем избежать рисков нехватки 
каких-то составляющих для выпуска 
нашей продукции и открыть новые 
возможности, – пояснил главный 
специалист по качеству.

Учитывая запросы потребителей 
в период непростой экономической 
ситуации, в середине марта компа-
ния выпустила новый продукт – 
питьевую воду с магнием и калием.

– Мы всегда довольно чутко от-
кликаемся на запросы рынка. Когда 
наступил локдаун в связи с распро-
странением коронавирусной инфек-
ции, наладили доставку продуктов 
населению, чтобы обеспечить мак-
симально комфортное пребывание 
дома. Услуга прижилась и пользует-
ся популярностью. В перспективе 
в этом году мы хотим развить по-
ставку воды в мелкой таре в другие 
регионы, – рассказала Ольга.

На отечественном сырье
Котельщик цеха сборки «Энерго-

СтройДеталь – Бийский котельный 
завод» Максим Рычков уверен в за-
втрашнем дне своего предприятия.

– Я работаю на заводе с 2010 года. 
Раньше занимался совершенно дру-
гой сферой деятельности, но меня 
всегда привлекало производство, хо-
телось изучить что-то новое. Я застал 

две эпохи в жизни предприятия: 
при прежнем руководстве приобрел 
опыт традиционного производства, 
было чему поучиться у опытных 
рабочих. Когда пришло новое ру-
ководство, появились свои плюсы, 
началась модернизация. Сейчас за-
вод заинтересован в повышении 
качества продукции. Наши котлы 
пользуются постоянным спросом, 
поскольку долго работают и их лег-
ко ремонтировать. Конкурентная 
среда у нас высокая, поэтому пред-
приятие в постоянном развитии, 
мы трудимся над тем, чтобы создать 
оборудование с более высоким КПД, 
– говорит Максим Рычков.

Внешняя экономическая ситуа-
ция, связанная с волной санкций 
Запада, по словам Максима, на ра-
боте предприятия практически 
не отразилась, поскольку завод 
выпускает продукцию, используя 
металл либо отечественного про-
изводства, либо произведенный 
странами бывшего СНГ.

– Наш завод был эвакуирован из 
центральной части России в Бийск 
в период Великой Отечественной 
войны. В тяжелейших условиях 
было налажено производство про-
дукции. А уж сейчас и подавно нет 
никаких предпосылок, чтобы про-
изводство застопорилось. Зарплата 
хорошая, оборудование на заводе 
современное, заказы стабильные, 
– отметил рабочий.

Многие предприятия края бы-
стро встроились в новые экономи-
ческие реалии. Чтобы рассказать 
об этом, можно записать видео со 
словами: «Мы работаем», выло-
жить в соцсети и мессенджеры 
с хештегами #МыРаботаем #назва-
ниекомпании #Алтайский_край. 
Ролики будут размещены на офи-
циальных страницах правитель-
ства региона.

Татьяна КОЧЕТЫГОВА

Перестроились и работают
(Начало на 1 стр.)

(Начало на 1 стр.)

Окрашенную ткань везут на отлежку.

С начала года сельхозтоваропроизводители края заку-
пили более 300 единиц техники на 5,2 млрд рублей – в пол-
тора раза больше, чем в аналогичный период прошлого 
года. При этом по специальной программе Роагролизинга 
приобретено 82 сельхозмашины почти на 500 млн. Об этом 
20 апреля на заседании правительства региона сообщил 
министр сельского хозяйства края Сергей Межин.

Он отметил, что благодаря принятому решению 
о капитализации Росагролизинга в текущем году 
льготный лизинг сохраняется на прежних условиях, 
то есть без первоначального взноса по ставке от 3 до 
6% на срок до восьми лет.

– Ключевой мерой для обеспечения функциони-
рования АПК края является обеспечение хозяйств 
льготными кредитами. На федеральном уровне ряд 
мероприятий принят. Уже практически дважды 

увеличились лимиты для обеспечения льготным 
кредитованием сельхозтоваропроизводителей. На 
19 апреля аграриями края привлечено более 9 млрд 
рублей – это 134% к уровню прошлого года. Лимит 
практически исчерпан, – сообщил министр.

Но добавил, что есть поручение президента страны 
по увеличению лимитов на льготное кредитование 
в целом по РФ – дополнительно 153 млрд рублей.

По его словам, для проведения весеннего сева агра-
рии края обеспечены всеми ресурсами, включая се-
менной материал. Готовность техники – на уровне 
прошлого года. С агроснабженческими компаниями 
ведется постоянный диалог. Перебоев с поставками 
ГСМ тоже не наблюдается. На 18 апреля в регион за-
везено 218 тысяч тонн минеральных удобрений, что 
уже на 23% больше, чем за весь 2021 год.

  ПО КРАЮ .
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  В ГОРОДАХ И СЁЛАХ .

Без личного обращения
«Слышала, что в Пенсионном фонде людям с ин-

валидностью теперь назначают выплату в беззая-
вительном порядке. Хотелось бы разобраться, как 
это происходит.

Татьяна Дмитриева, г. Барнаул».

В ПФР по Алтайскому краю пояснили:
– Страховые и социальные пенсии по инвалидности теперь 

назначают со дня признания гражданина инвалидом на ос-
новании данных Федерального реестра инвалидов. Необхо-
димости представления подтверждающих документов в ПФР 
нет. Беззаявительный порядок назначения выплаты действует 
с 1 января текущего года. За это время уже 938 гражданам 
Алтайского края назначили пенсию без личного обращения.

Выплата назначается тем, кто до установления инвалид-
ности не являлся пенсионером. В случае если гражданин 
уже получает пенсию, Пенсионный фонд России назначает 
дополнительно ежемесячную денежную выплату. В краевом 
пенсионном ведомстве отметили, что решение о назначении 
страховой или социальной пенсии по инвалидности прини-
мается не позднее пяти рабочих дней со дня поступления 
информации из Федерального реестра инвалидов.

ПФР в течение трех рабочих дней после вынесения реше-
ния о назначении пенсии извещает об этом гражданина. 
Уведомление об этом приходит в личный кабинет на «Го-
суслугах» или по почте, если учетной записи на портале нет. 
Гражданину потребуется определиться со способом доставки 
пенсии. Заявление с решением можно подать онлайн через 
личный кабинет на «Госуслугах» или на сайте ПФР. Способ 
доставки выплат можно изменить в любое время.

Предоставление ряда госуслуг без личного обращения 
граждан осуществляется в рамках социального казначейства, 
цель которого – ускорить процесс назначения мер социальной 
поддержки и отказаться от сбора справок.

Ксения ШИРЯЕВА

«Бархатное кесарево»
В перинатальном центре «ДАР» стало доступно «бархатное 

кесарево».
Операция проходит до определенного этапа стандартно. Врач 

делает разрез и просит женщину потужиться, чтобы ребенок 
появился на свет более медленно. После он частично достает 
малыша из живота, а потом, направляя руки женщины, помогает 
ей бережно извлечь новорожденного, сообщает региональный 
Минздрав.

По словам заведующей родовым отделением с операцион-
ными перинатального центра «ДАР» Маргариты Андрияховой, 
у таких родов есть существенный психологический аспект. 
Некоторые женщины после проведенного кесарева сечения 
признаются, что не чувствуют себя полноценными мамами, 
так как не участвовали в процессе родов. «Бархатные роды» 
помогают устранить этот психологический момент.

«Большого потока пациенток мы, разумеется, не планируем, 
но информируем о такой возможности. К слову, процедура 
абсолютно бесплатна», – уточнила Андрияхова.

Татьяна ПЕРВОВА

Отличается безопасностью
Российские ученые приступили к разработке вакцины для 

профилактики ротавирусной инфекции у детей. Отмечается, 
что у отечественного препарата будет преимущество перед 
зарубежными аналогами.

Согласно заявлению Роспотребнадзора, ротавирусная ин-
фекция занимает ведущее место среди диарейных заболева-
ний у детей. На вооружении отечественной медицины стоят 
две зарубежные вакцины: «РотаТек» и «Ротарикс». Препарат, 
разработкой которого сейчас занимаются сотрудники Ростов-
ского научно-исследовательского института микробиологии 
и паразитологии, выгодно отличается от зарубежных своей 
безопасностью и иммуногенной активностью.

Ведомство сообщает, что в распоряжении исследователей 
уже находится необходимая коллекция штаммов ротавирусов 
человека. В ближайшее время планируется проведение докли-
нических исследований. Выпуск отечественной вакцины имеет 
большое значение для импортозамещения, а также экспорта 
в зарубежные дружественные страны.

Никита ИВАНОВ

Нужны врачи
Строительство поликлиники № 14 в Барнауле близится 

к завершению, и медучреждение уже открыло набор специ-
алистов.

Требуются терапевты, медицинские сестры, фельдшеры в 
неотложную помощь, неврологи, врачи по медицинской про-
филактике, оториноларингологи, хирурги, эндокринологи, 
врачи УЗИ, рентгенологи, гинекологи, травматологи, фельдшер 
в школу.

Часть медиков готовы принять на работу уже сегодня, осталь-
ных – после завершения строительных работ. В Министер-
стве здравоохранения уточняют, что заработная плата у узких 
специалистов начинается от 40 тысяч рублей, а у медицинских 
сестер – от 20 тысяч рублей.

Дмитрий СЕРДОВ

Чтобы не так больно
Алтайские врачи-травматологи освоили новую малотрав-

матичную операцию. Она была сделана в больнице скорой 
медицинской помощи девушке, которая получила множе-
ственные повреждения таза при ДТП.

Полученные пациенткой переломы относятся к категории наи-
более сложных и сопровождаются значительной кровопотерей.

После проведения реанимационных мероприятий и стаби-
лизации состояния были проведены реконструктивные мало-
инвазивные вмешательства – остеосинтез переднего комплекса 
таза стержнями с блокированием.

Эту методику, разработанную в институте Склифосовского, 
алтайские медики внедрили в практику в этом году.

В результате получается надежная фиксация без больших 
разрезов, кровопотери, риска инфекционных осложнений. 
Такая малотравматичная методика позволяет пациенту активи-
зироваться при отсутствии противопоказаний уже на третьи – 
пятые сутки, а также быстрее восстанавливаться.

По информации краевого Минздрава, в отделении тяжелой 
сочетанной травмы больницы скорой медицинской помощи в 
год проходит лечение свыше 1,5 тысячи человек. С повреждени-
ями таза поступает около 150, две трети из которых получают 
травму в ДТП.

Юлия  РОМАНОВА

«Хронические» отлич-
ницы чаще, чем троеч-
ницы, а девочки с лиш-
ним весом чаще, чем 
стройняшки, страдают 
гинекологическими за-
болеваниями. Такими 
наблюдениями поде-
лилась с «АП» детский 
гинеколог Екатерина 
Быстрова, врач краевого 
клинического перина-
тального центра «ДАР», 
где теперь оказывают 
помощь и несовершен-
нолетним.

Д������ �ДАР��
Давно канули в Лету вре-

мена, когда первый визит де-
вушки к «дамскому» доктору 
был связан с замужеством, 
наступившей беременностью. 
Болезнь возможна в любом 
возрасте, и первые же итоги 
работы единственного в ре-
гионе специализированного 
отделения показали: не пу-
стуют стационарные койки 
и расписан график работы 
уникальных специалистов 
по девичьему здоровью.

– К нам сегодня обращаются 
самые юные наши пациентки 
вместе со своими родителями. 
Нового в этой истории мало. 
И юным девушкам, и малень-
ким девочкам наша помощь 
требовалась всегда, просто 
в прежнее время много было 
стереотипов, отнюдь не спо-
собствовавших их здоровью, – 
заметила Екатерина Быстрова.

Направление детской гине-
кологии в «ДАРе» появилось 
совсем недавно, за этот пе-
риод прошли стационарное 
лечение около 30 девочек 
и девушек плюс ежедневный 
амбулаторный прием семей со 
всего края.

– И после окончания кур-
са лечения мы наблюдаем 
за состоянием пациентки, 
проводим контрольные об-
следования в клинико-ди-
агностическом отделении 

и консультации профильных 
специалистов, если необходи-
мо. В общую сеть ребенка не 
отправим, пока не решим его 
проблем. Несмотря на то, что 
лицензированный детский 
гинеколог – специалист штуч-
ный, у нас в центре их всего 
трое. И времени, и талонов хва-
тает на каждую. Записаться к 
нам несложно: через портал 
госуслуг или регистратуру 
центра, – рассказывает собе-
седница.

– Екатерина Александровна, 
для доктора вашей специали-
зации есть принципиальная 
разница, кого лечить: детей 
или взрослых?

– Любой врач настроен на 
сохранение здоровья своего 
пациента, неважно, ребенок 
это или женщина, уже вы-
полнившая репродуктивную 
функцию. Но когда мы рабо-
таем с девочкой-подростком, 
чье будущее счастливое и здо-
ровое материнство напрямую 
зависит от наших сегодняш-
них действий, от нашего про-
фессионализма, согласитесь, 

ответственность возрастает 
многократно.

Р������� ����
К этому узкому специали-

сту наиболее часто обраща-
ются по поводу инородных 
предметов в теле ребенка.

Далее по убывающей сле-
дуют пороки развития (их 
необходимо вовремя коррек-
тировать, дабы проблема не 
«повзрослела» вместе с девуш-
кой); опухоли; кровотечения 
ювенильного периода.

К слову, многие патологии 
этой сферы сопряжены с эн-
докринологическими. В этих 
случаях с несовершеннолетней 
пациенткой работает междис-
циплинарная команда врачей.

Уже при первой встрече 
по жалобам пациентки врач 
может представить ее образ 
жизни. Так, в конце учебной 
четверти (года) растет число 
обратившихся с ювенильными 
кровотечениями. Большинство 
– «хронические» отличницы, 
ориентированные на высокие 

жизненные цели, на посту-
пление в столичные вузы. По 
словам доктора Быстровой, 
так проявляется стресс у ги-
перответственных девочек 
с неустоявшимся циклом:

– Помимо учебы в школе 
они занимаются музыкой, 
спортом, иностранными язы-
ками, танцами, рисованием, 
общественной работой… У них 
все должно быть лучше всех, 
они не хотят ничего бросать, 
считая, что им по силам такая 
нагрузка. С родителями этих 
пациенток мы говорим откры-
то о том, что сохранить репро-

дуктивное здоровье для их до-
чери гораздо важнее, нежели 
быть лидером любой ценой, 
везде и во всем. К слову, летние 
каникулы – самый спокойный 
для врачей период, потому что 
и отличницы наши отдыхают.

Лишний вес тоже работает 
против девичьего здоровья. 
Ментальность у нас такая – 
любим мы кругленьких, 
с пухлыми щечками малышей. 
Они вырастают – привычки 
остаются, запуская патологии 
эндокринной сферы. О том, 
что нужно прививать ребенку 
здоровые модели поведения, 

приучать его к физической 
активности и рационально-
му питанию, мамы и папы 
спохватываются, когда уже 
нужно серьезно лечиться.

Еще одно наблюдение Бы-
стровой: чем доверительнее 
отношения в семье, тем оп-
тимистичнее медицинский 
прогноз. Но, увы, современным 
детям проще бывает получить 
ответы на вопросы своего фи-
зиологического и психологи-
ческого взросления из Интер-
нета, от ровесников, нежели 
дождаться внимания мам 
и пап.

– Сам по себе Интернет 
как поставщик информации 
– не благо и не зло. Но если 
льется поток, нужно иметь 
разум, чтобы отличить одно 
от другого. Ребенку сложно 
сделать это самостоятельно. 
Контроль родителей нужен,  
конечно, но еще больше наши 
дети нуждаются в поддержке 
и понимании своих близких, 
семьи.

Тамара ПОПОВА, 
Олег БОГДАНОВ (фото)

Что скажет 
«девичий» доктор

ПАНКРУШИХА: 
семена есть, 

удобрения – тоже
В этом году в Панкрушихинском районе 

яровой сев будет проведен на 77 332 гекта-
рах. Общая площадь сева ожидается на уров-
не 83 376 гектаров. Это больше предыдущего 
года на 7236 гектаров.

Вырастут возделываемые площади зерно-
вых и технических культур. Для проведения 
посевной есть 8415 тонн семян зерновых и 
зернобобовых культур – это стопроцентная 
обеспеченность. В прошедшем году элитные 
семена приобретены девятью хозяйствами.

Как сообщает районное управление сельско-
го хозяйства, семена сельскохозяйственных 
культур, в том числе подсолнечник, рапс, до-
ставляются вовремя. Сельскохозяйственные 
товаропроизводители информированы об 
их наличии в семеноводческих хозяйствах 
и у поставщиков. На 18 апреля приобретено 
и завезено около 4980 тонн минеральных удо-
брений всех видов. Из требуемых 2080 тонн 
дизельного топлива в наличии 80%.

В период проведения весенних полевых 
работ в районе задействуют не менее 150 
тракторов, более 70 посевных комплексов 
и сеялочных агрегатов.

СОЛОНЕШНОЕ: 
успели до Чистого 

четверга
До наступления дождливых дней, в те-

плую, солнечную погоду, в райцентре про-
вели субботник, в котором приняли участие 
районная, сельская администрации, орга-
низации, предприятия и предприниматели 
райцентра.

Работа кипела с самого утра. МУП «Соло-
нешенское» предоставило КамАЗ для вывоза 
мусора. Как пояснила журналистам газеты 
«Горные зори» глава Солонешенского сельсовета 
Людмила Осипова, большинство организаций 
ответственно подошли к работе, порядок в селе 
наведен, за исключением тех мест, где еще 
оставался снег. Санитарные дни планируется 
проводить каждую пятницу, поэтому возмож-
ность благоустроить вверенную территорию 
у организаций будет.

Со своей стороны сельсовет ведет работу по 
уборке и обустройству памятников воинам Вели-
кой Отечественной войны и Мемориала Славы.

ПАВЛОВСК: 
инициативы бывают 

и школьные
Семь образовательных организаций рай-

она стали победителями краевого конкурса 
школьных инициатив «Я считаю».

Об этом журналистам газеты «Новая жизнь» 
рассказала Светлана Ворсина, председатель 
районного комитета по образованию и моло-
дежной политике.

По ее словам, в Павлозаводской школе ини-
циативные ученики и педагоги планируют 
установить уличные спортивные тренажеры, 
в Ремзаводской – создать школьный музей с 
конференц-залом, в Сахарозаводской – офор-
мить и оснастить комнату психологической 
разгрузки. Новозоринские учащиеся решили 
приобрести оборудование и сопутствующие 
материалы и оформить коридоры школы; брод-
ковские – улучшить внешний вид и техниче-

ские возможности актового зала; шаховские – 
закупить оборудование для функционирова-
ния мобильного актового зала; колыванские – 
оснастить компьютерный класс.

На все это из краевого бюджета выделят 
почти 2,4 млн рублей. Всего в рейтинг по-
бедителей вошли проекты 94 городских и 
сельских школ.

УС���ПРИС�АН�: 
в дыму и огне

С 5 по 18 апреля в районе было зареги-
стрировано 132 возгорания. Только в минув-
шую субботу их было 9, а в воскресенье – уже 
34, в понедельник – 16. Это – абсолютный 
антирекорд края, пишет газета «Авангард».

Усугубляла и без того сложную ситуацию 
ветреная погода. Теплый ветерок развивал 
скорость огненного вала. 13 апреля жители 
Брусенцева плечом к плечу с сотрудниками 
противопожарной службы вынуждены были 
встать на защиту своего села. Паловый пожар 
шел со стороны Романова и мог переброситься 
на населенный пункт. Благодаря совместным 
усилиям удалось избежать большой беды.

Вечером этих же суток возникла серьезная 
опасность того, что огонь с поля начнет при-
ближаться к райцентру. Горела сухая трава 
в районе бывшей телевышки. Не успели по-
жарные затушить бушующий огненный вал в 
одном месте, как неизвестный злоумышленник 
запалил сухую траву в другом. В результате 
огнеборцам пришлось сражаться с рукотвор-
ной стихией до глубокой ночи.

Кроме того, на прошлой неделе сложилась 
непростая ситуация вблизи села Вяткино. 
Огонь наступал на населенный пункт со сторо-
ны бывшего поселка Травное. Там даже была 
подкошена огнем опора линии электропереда-
чи. Но после того как был пущен встречный 
пал, степной пожар удалось победить.

В эти пожароопасные дни огонь бушевал 
вблизи Краснодарского, Нижнеозёрного, Ко-
робейникова, Брусенцева, Усть-Пристани и 
других сел. Для тушения были привлечены 
все силы противопожарной службы.

Лишь 19 апреля – в дождливый ненастный 
день – спутники не зафиксировали новые тер-
моточки.

ШЕЛАБОЛИХА: 
пожили так мало

В начале апреля на 89-м километре 
автодороги Павловск – Камень-на-Оби – 
граница с Новосибирской областью 
в границах поселка Подгорного Шелабо-
лихинского района в ДТП погибли трое 
молодых ребят, каждому из которых не 
было еще и 20.

Как сообщают в газете «Знамя Советов» со-
трудники ГИБДД, в этот день барнаулец Д., 
1964 года рождения, управляя большегрузом 
Мерседес Астrоs с прицепом, двигаясь в сто-
рону Камня-на-Оби, совершил столкновение 
с автомобилем ВАЗ-21150, который выезжал 
с прилегающей территории на проезжую часть 
задним ходом.

В результате три человека скончались на 
месте до приезда скорой помощи, в том числе 
двое несовершеннолетних – находящийся за 
рулем ВАЗ-21150 учащийся девятого класса 
Кипринской школы (водительского удосто-
верения не имел), а также пассажиры этого 
автомобиля: студент Барнаульского строитель-
ного колледжа и учащаяся девятого класса 
Крутишинской школы.

Подготовила Оксана ШИЛЬРЕФ 
(фото из газеты «Горные зори»)

Уборка территорий в Солонешенском районе.

Будни отделения. Доктор Екатерина Быстрова.
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ТЕЛЕФОНЫ СОБСТВЕННЫХ КОРРЕСПОНДЕНТОВ:

МОЗАИКА

Дмитрий Ерошкин уверен: новый аппарат не подведет.

Так называется книга Елены 
Клишиной, презентация кото-
рой состоялась в Алтайском 
институте развития образо-
вания (АИРО) им. А.М. Топорова.

Вопрос происхождения казачества 
существует давно, многие ученые 
изу чали и изучают это невиданное
в мировой истории явление. Не может 
не быть интересно и нам сие славное 
воинство, породнившееся со степью
и морем – «царским счастием с травы 
да с воды». Ибо с давних времен казаки 
защищают границы сибирские.

Об алтайском казачестве речь шла 
на презентации нового издания, подго-
товленного АИРО. Мероприятие состоя-
лось в рамках конкурса «Учитель года», 
потому закономерным было появление
в числе гостей замминистра образования 
и науки Галины Синицыной, участников 
краевого форума педагогического ма-
стерства. Также в зале института можно 
было увидеть представителей духовен-
ства, музейного сообщества, казачества.

Перед началом презентации автор 
книги «Казачьему роду нет переводу» 
Елена Клишина дала интервью пред-
ставителям СМИ.

– Эта книга не художественная, ее 
можно назвать научпопом, нон-фикшн, 
– отметила она. – В ней исторические 
сведения подаются в легкой, познава-
тельной форме. Книжку можно и «посмо-
треть»: в ней есть телесюжеты, снятые 
и краевым телевидением в том числе. 
Издание рассчитано на детей начальной 
школы. Как отметил научный консуль-
тант, кандидат исторических наук Денис 
Бобров (АлтГУ), произведение можно 
рекомендовать для чтения и студентам 
первых курсов неисторических специ-
альностей.

Изучение источников заняло у меня 
все прошлое лето. Я читала научные ра-
боты по истории алтайского казачества, 
консультировалась с его представите-
лями, с историками, с сотрудниками 
краеведческого музея, руководителем 
ансамбля «Вечёрки» Натальей Бондаре-
вой, со специалистами по краеведению 
из Шишковки. Я обращалась и к книгам 
журналиста «Алтайской правды» Кон-
стантина Сомова, который занимается 
темой Гражданской войны на Алтае, его 
произведения есть в моей домашней 
библиотеке.

На вопрос журналиста, что для автора 
стало открытием в ходе работы над из-

данием, Елена Клишина ответила: «Для 
меня самым интересным стало осозна-
ние того, что все жители Алтайского края 
происходят либо от старожилов, либо 
от переселенцев». Удивиться пришлось 
писательнице и тогда, когда вдруг вы-
яснилось – и у нее есть казачьи корни!

Немало добрых слов в адрес автора, 
а также инициатора издания – АИРО 
прозвучало на торжестве из уст пред-
ставителей казачества, системы обра-
зования, духовенства. С теплотой зал 
воспринял воспоминания о семейных 
казачьих традициях, которыми подели-
лась с гостями председатель краевого 
отделения Союза женщин России, почет-

ный гражданин края родовая сибирская 
казачка Надежда Степановна Ремнёва.

– Все наше племя, большой нашей 
семьи – деда, потомственного казака 
Анохина Петра Ксенофонтовича и по-
томственной казачки, целительницы, 
бабушки Федоры Степановны – девять 
внуков росли на их подворье. Мы с пяти 
лет начинали работать на равных со взрос-
лыми: месили кизяки, драли лыко (чтобы 
его потом сдать по госзаданию), трудились 
в огороде, встречали-провожали коров
с пастбища, кормили поросенка. А еще
я очень любила с дедом ездить на рыбалку. 
По сути, дед нас воспитывал… Он всегда 
по воскресеньям запрягал лошадь, садил 

внуков на телегу и вез на базар, чтобы 
купить нам, допустим, тапочки, сшитые 
из старых армейских сапог, или пряник 
с леденцом. Это были самые яркие стра-
ницы – поездки на базар, в лес за грибами 
и вениками или к его брату в Белоярск. 
Корни мои казачьи – в Белоярске.

Мои деды прошли страшный путь 
расказачивания: дед бежал в леса, а ба-
бушка с пятью детьми спряталась в по-
гребе – ей грозил Нарым, а ребятишкам –
детдом. Соседка шепнула: «Федорушка, 
беги, иначе потеряешь детей!» Бабушка 
бежала из станицы Новоникольской (что 
сейчас в Северном Казахстане) – где на 
подводе кто подвезет, где пешком, сбив 
ноги в кровь… Добрались к брату деда 
в Белоярске, а он тоже прятался. Сноха 
предложила жить в бане по-черному –
и всю зиму Федора Степановна, моя доро-
гая бабушка, детей в этой бане спасала! 
Ни один не умер, все выросли, вышли 
в люди: сыновья воевали, дочери стали 
учителями и проработали по пятьдесят 
лет. Можете представить, какая была 
прочная казачья закваска? Главным были 
любовь к труду, любовь в семье. 

Осталось добавить, что иллюстрации 
к новому изданию АИРО выполнила мо-
сковская художница, уроженка Алтай-
ского края Вероника Полякова. В книге 
можно найти описание туристическо-
го маршрута «Казачья подкова Алтая»
и QR-коды, по которым можно посмо-
треть телесюжеты об алтайском казаче-
стве. Страницы в конце издания можно 
разрезать на закладки – на каждой будет 
пословица из казачьего фольклора.

Светлана АЛЕКСАНДРОВА
(фото Александра Лизратова)

«Казачьему роду
нет переводу»

  ИЗДАНО НА АЛТАЕ .

  КРИМИНАЛ .  НАЦПРОЕКТЫ .

Новые компьютеры, МФУ, фотоап-
парат, радиогид и многое другое на 
днях поступило в Бийский краевед-
ческий музей им. В.В. Бианки. Это 
работа национального проекта 
по переоснащению музеев.

– Просто иногда зависть брала, все жда-
ли, когда же нацпроект начнет свою работу 
и с музеями, – улыбается директор музея 
Светлана Бартышева. – Первыми, напри-
мер, были библиотеки, а мы думали, ну 
когда же и до нас дойдет очередь? Ну, пи-
сали мы те же гранты, но там небольшие 
средства выделяются, поэтому взять сразу 
восемь новых персональных компьютеров –
для нас это было недостижимо. А теперь 

обновились рабочие места, посетители сей-
час могут поработать с каталогом, увидеть 
наше фондовое собрание через Интернет.

Н�����, ������!
Светлану Бартышеву наш приезд как 

раз застал за работой на новом компью-
тере с огромным вогнутым монитором, 
создающим более красивую и объемную 
картину. Она довольна, еще бы, таких 
новых технических поступлений, да еще
в больших объемах, музей ждал очень давно.

– В прошлом году регион поставил нам 
задачи указать те потребности, в которых 
мы нуждаемся, по компьютерному, мульти-
медийному оборудованию, – рассказывает 
она. – И еще – для работы с посетителями, 

так как приходится водить экскурсии не 
только по залам музея, но и улицам. По-
этому внесли в этот список радиогиды.

Р���������
Этот нацпроект, кстати, реализовы-

вался среди муниципальных музеев. Из 
Алтайского края Минкультуры РФ приня-
ло заявки как раз бийского учреждения
и Заринска. Они не просто были отмече-
ны, но и оперативно профинансированы.

– Основное оборудование мы уже при-
обрели. Закуплены новые компьютеры, 
радиогиды. Скоро должно прийти экспо-
зиционное оборудование. И на следующей 
неделе готовимся принять сенсорные 
панели, – говорит Светлана Бартышева. 
– Помимо них приобретем сенсорные ки-
оски, которые пойдут и в Музей Чуйского 
тракта, и в исторический отдел музея. В 
них будет представлена дополнительная 
информация, которой нет в экспозиции: 
документы, фотографии. Будет достаточно 
интересно.

Счастливый блеск в глазах сотрудников 
музея от уже полученного оборудования 
скрыть сложно.

– Мы очень довольны: у нас теперь есть 
техника, крайне необходимая в работе, – 
крутит в руках новенький фотоаппарат 
«Кэнон» старший научный сотрудник музея 
Дмитрий Ерошкин.

До этого его коллеги работали с фотоап-
паратом такой же марки, но более старым. 
Их труд важен, ведь они оцифровывают, 
запечатлевают для истории самые раз-
личные экспонаты. Приобретен музеем 
и огромный сканер, который без труда ско-
пирует в цифре документы самого разного 
объема и размера.

Павел СИДОРЕНКО
(фото автора)

Историческая справедливость

  ПРИРОДА И ЛЮДИ .  КРАТКО .
Не мешать икру метать
На территории Алтайского края проводится 

месячник по охране весенне-нерестующих 
видов рыб. С 20 апреля вводится запрет на 
всякое промышленное рыболовство.

Так, установлены следующие запретные для 
добычи водных биоресурсов сроки:

– с 20 апреля по 20 мая – в реке Оби с притоками 
и пойменными водными объектами;

– с 25 апреля по 25 мая – в озерах Алтайского края, 
а также копанцах, соединяющих озеро с полями;

– с 25 апреля по 10 июня – в Новосибирском 
водохранилище в административных границах 
Алтайского края.

Кроме того, продолжаются запретные сроки:
– по 15 июля – на реках Песчаной, Ануй, Чарыш, 

Алей, Чумыш от устьев вверх на 15 километров;
– по 10 июня – на зимовальных ямах. С их полным 

списком можно ознакомиться на сайте Минпри-
роды региона.

Рыбаки-любители могут использовать одну 
донную или поплавочную удочку или спиннинг 
(фидер) с берега с общим количеством крючков не 
более 2 штук.

Никита ИВАНОВ

Помнить о
Первой мировой

До 29 апреля в библиотеке Ал-
тайского государственного аграр-
ного университета будет работать 
выставка «Свидетельства далёкой 
той войны…», посвященная Пер-
вой мировой войне.

В экспозиции представлены ар-
тефакты 1914–1918 годов: элементы 
снаряжения и экипировки солдат, 
награды, денежные знаки и пред-
меты быта, а также фотографии
и печатные издания.

Автором и организатором вы-
ставки стал председатель Алтай-
ского регионального отделения 
Поискового движения России, 
кандидат исторических наук 
Дмитрий Вейн.

Крутится-
вертится
аттракцион

В связи с истечением морато-
рия на регистрацию продолжают-
ся работы по постановке аттрак-
ционов на учет в Гостехнадзоре. 
На 15 апреля процедуру прошли 
27 развлекательных сооружений.

Инспекция Гостехнадзора 
Алтайского края поясняет, что
в соответствии с требованиями за-
конодательства владельцы аттрак-
ционов теперь обязаны соблюдать 
новые требования к техническому 
состоянию и эксплуатации развле-
кательных сооружений, в том числе 
проводить ежегодное техническое 
освидетельствование специализи-
рованной организацией. 

Никита ИВАНОВ

Ваза-птица
В Министерстве культуры Ал-

тайского края утвердили новый 
логотип. В качестве прототипа 
был выбран образ Большой Ко-
лыванской вазы.

Автором-разработчиком стал 
один из самых известных сибирских 
дизайнеров Алексей Шелепов. По 
его словам, основной задачей было 
создание графического образа, ко-
торый объединит в себе все виды 
творческой деятельности региона. 
Исходя из этих вводных, в качестве 
основного сюжета был выбран об-
раз Большой Колыванской вазы, ее 
художественная стилизация.

Логотип и его элементы будут 
использоваться в афишах и другой 
печатной продукции Минкуль-
туры.

Татьяна ПЕРВОВА

Елена Клишина и ее книга.

В Новоалтайском краеведческом музее.
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Излишняя откровенность
В избиении, повлекшем смерть, обвиняется 30-летний 

житель Павловского района, пытавшийся «воспитать» 
односельчанина.

Как сообщили «АП» в региональном Следкоме РФ по 
краю, вечером в феврале 2022 года в одном из сел мужчина 
пришел в гости к местной жительнице. У той в гостях уже 
находился 38-летний знакомый, который в ходе застолья 
стал рассказывать, что ранее употреблял наркотики. Эта 
информация вызвала бурное негодование у собеседника,
и тот ударил по лицу чрезмерно откровенного собутыльника. 
Мужчина обиделся, ушел в другую комнату, и оттуда стал 
нецензурно ругаться на оппонента. В итоге тот зашел к нему 
и сильно избил. Напоследок сфотографировал побитого
и ушел. Травмы оказались смертельными, и «воспитатель» 
стал фигурантом уголовного дела.

В ходе следствия вину признал, утверждая, что хотел про-
учить знакомого, но не желал ему смерти. А фотографию 
сделал для того, чтобы похвалиться друзьям тем, как он 
провел вечер. Теперь предстанет перед судом.

С четвёртой попытки
Любитель кататься на чужих автомобилях без раз-

решения их хозяев задержан в Барнауле.
В отдел полиции Железнодорожного района Управления 

МВД России по Барнаулу обратились трое автовладельцев, 
которые сообщили о попытке угона их машин. Утром они 
обнаружили разбитые стекла, вырванные провода зажи-
гания, беспорядок в салонах. Позже в полицию обратилась 
женщина и пожаловалась, что ее машина отечественного 
производства исчезла с парковки.

Полицейские изъяли записи с камер наблюдения, на ко-
торых отчетливо видно, что во всех случаях действовал один 
и тот же молодой человек. Первые три попытки оказались 
для злоумышленника неудачными, в отличие от четвертой. 
Угнанный автомобиль полицейские нашли возле одного из 
домов на улице Лазурной в Индустриальном районе Барнаула.

Оказалось, что воспользоваться чужим транспортом срочно 
потребовалось 20-летнему гостю из Республики Алтай, уже 
судимому за угон… В этот раз он всего лишь хотел добраться 
до своей гостиницы. Также стало известно, что парень на-
ходится в федеральном розыске, подозревается в избиении 
человека. Молодой человек взят под стражу.

Торговцы воздухом
Житель Барнаула, организовавший крупные мошен-

ничества, предстанет перед судом.
Как рассказали «АП» в региональном Следкоме РФ,  весной 

2020 года с двумя своими приятелями барнаулец обратил-
ся к директору одной из фирм с просьбой воспользоваться 
на время учредительными документами и банковскими 
реквизитами организации. Якобы для того, чтобы торго-
вать сельхозпродукцией. Счет нужен был для безналичной 
оплаты. Но на деле хитрецы задумали совсем другое – про-
сить предоплату за товар, а затем присваивать перечислен-
ные деньги себе. Первый куш составил более 4 миллионов
600 тысяч рублей. Обрадовавшись этому, мужчина сообщил 
о мошеннической схеме своему ранее судимому знакомому. 
А тот организовал преступную группу, чтобы обманывать 
предпринимателей.

Были оформлены три фирмы на подставных людей. Деньги 
выманивали у бизнесменов ближнего зарубежья, обещая 
поставлять сахар, гречиху, подсолнечное масло. Всего по-
страдало двенадцать индивидуальных предпринимателей 
и обществ с ограниченной ответственностью. Сумма ущерба 
составила более 16 миллионов рублей.

В ходе следствия один из членов преступной группы за-
ключил досудебное соглашение. Он полностью признал вину, 
изобличил других участников. Уголовное дело в отношении 
него было выделено в отдельное производство. Теперь нака-
зание ему определит суд. Следствие по делу в отношении 
остальных фигурантов продолжается.

Днём – грузчик,
вечером – вор

В Славгородском районе полицейские задержали 
мужчину, укравшего у односельчанина бензиновый 
триммер и сотовый телефон.

Сообщение о краже поступило от местного жителя.
И вскоре выяснилось, что позарился на его имущество ранее 
судимый 40-летний мужчина. Накануне кражи он помогал 
пострадавшему с переездом. Узнав, что хозяин дома, куда 
доставлялись вещи, какое-то время будет отсутствовать, ре-
шил поживиться. Повредив входную дверь, проник в чужое 
жилище, взял что понравилось.

Подготовила Тамара ЛОГИНОВА

«Пушкинская карта»
предлагает

«Пушкинская карта» набирает все большую 
популярность среди молодежи. Да и в Алтай-
ском крае есть куда сходить по ней.

С января продано порядка 25 тысяч билетов на 
культурные события по «Пушкинской карте». Моло-
дые люди понимают, что это выгодно. Можно сэко-
номить деньги, а заодно и приятно провести досуг.

Кроме барнаульских объектов культуры, новыми 
участниками программы стали Каменский район-
ный краеведческий музей и Каменский районный 
дворец культуры, а также Новоалтайский краевед-
ческий музей имени Василия Марусина, сообщает 
пресс-служба Правительства Алтайского края.

Всего в госпрограмме для школьников и студен-
тов участвует 16 муниципалитетов: Барнаул, Бийск, 
Рубцовск, Камень-на-Оби, Славгород, Новоалтайск, 
Заринск, Алейск, Змеиногорск и Алтайский, Бий-
ский, Благовещенский, Косихинский, Кулундин-
ский, Ключевский и Смоленский районы.

Напомним, что благодаря карте в регионе можно 
посетить 36 государственных и муниципальных 
учреждений культуры, а также 13 частных органи-
заций. Карту с 5 тысячами рублей от государства 
могут получить лица от 14 до 22 лет.

Дмитрий СЕРДОВ

  КУЛЬТПОХОД .


